

# 潮音寺だより

〈ホームページ〉 <http://www.ne.jp/asahi/choonji/namo/>

第292号  
平成20年2月  
電話 052-671-4831  
ファックス 052-671-4856  
E-Mail:choonji@aichi.email.ne.jp

〒456-0034 名古屋市熱田区伝馬1-10-11

願我身淨  
如香炉  
念我心如  
智慧火  
戒定香  
忿忿焚燒  
供養十方  
三世仏

【出典】  
日常勤行式「香偈」

六曜

平成20年度お題「火」に因んで

その2 「たき火」

細川流量石案元 勝野功子 玄慈作



三重県鈴鹿市の石薬師、秋の収穫を終え、木枯らしの吹く淋しい景です。「たき火」だけが通りすがりの旅人を暖めてくれます。手前の道、田んぼ、藪、山と、描いていきます。田を作る時は、「たき火」の柄の場所をあけておいて下さい。「たき火」の小物は、爪楊枝を折って、輪ゴムでまとめて作りました。鈴鹿は芭蕉の郷里への通り道なので、芭蕉の人形の小物を置いてみました。



南無阿彌陀仏  
南無阿彌陀仏  
点さん  
そして  
無明を照らす  
智慧の火を  
澄んだ湖の  
水面がごとく  
無垢で  
清浄であれ  
白香炉を湛う  
我が愚妄執事なる  
薰香とともに  
燃べ焚き

## 以和為貴（ねをもつむのじよしき）

先日、朝食をしながら、OBCOテレビの「朝べっかー」を見ていましたら、近年、近親者による殺人事件が増加傾向にあることを指摘していました。たしかに、「毎日のように、親が子を子が親を、夫が妻を、妻が夫を、また兄弟間、親戚間など、理由は様々ですが、よくも、こんなに立て続けに起るもののだと印象を、皆様もう分お持ちではないでしょうか。

テレビでネットで調べてみましたら、昨年の記事（朝日新聞）ではあります……。

警察庁によると、遺体をバラバラにする死体損壊や死体遺棄の件数は96年から05年まで計80～110件程度で横ばいだ。一方、親子や夫婦、きょうだい間の殺人事件や傷

害事件をみると、同じ10年間で増加傾向にある。

たとえば、夫婦（内縁関係を含む）間の殺人は4割増の218件、傷害は4倍余の1342件だった。きょうだい間の殺人も50件で3割増。傷害は3倍の256件に上った。

こうした増加の一因は、家族間のトラブルでも被害を警察に届け出るようになり、社会意識が変化した結果だと警察庁はみてる。ただ、傷害の増え方が急なつて、殺人のよう以前から家庭内では隠せなかつた事件も増えており、「単に意識の変化だけでは説明がつかない。家族間の人間関係の悪化がうががえる」（同府幹部）ところ……。

近親者による殺人や傷害事件は、経済的困窮や病人・老人介護疲れからくる心中のよつたるものもあり、

はなはだ悲惨です。なかでも、怨恨によるものは、他人よりも恨みも倍増するのでしょうか、その結果は、「醜く哀れ」であつます。

仏教で云ふ、「因縁の法」の中に、「憎たらしい人と云わなければならぬ苦しみ、「怨恨」（おこり）といふのがあります。「ればおそれ」、誰しもが経験する「おそれ」、学校や会社の中に「眼の合わない人」、しては、居なければよいがと思つような人が、一人や二人いるものですね。ストレスや、かななりのものです。まして、身の中、特に、家庭内にいたとしたら、それはたまつたものではあります。

のは、恨みをなくすまでいかなくて、軽減出来る人のことをいいます。いつもも愚痴つて恨みをたぬ込む人は、「知」にやまじだれを付けると「痴」になれるよ」と、知恵が病気につかつてゐるのです。

愚痴が出ぬよう、治療せねばなりません。」「には、あの聖徳太子は、知恵を授けていただく」といたしましょ。

『十七條憲法』の頭の「以和為貴」とつづり一節は、皆様よく「存じかし思つますが、第一條全文の内容は、次のように」なつてります。

一、「うちとけ和らぐ」と大事にし、「誰も選ひつ」とないより心がけよ。人はみな徒党を組み、道理をわきまへる者は少ない。だからある者は君主や親にしたがわず、隣近所と仲違いをする。しかし、

上下の者が仲よくし、執われ的心をはなれて話しあつてはできるならば、道理が自然通り、何事も成就しない」とはなつ。

学校教育において、「自我の確立」を目標にかけますが、実はこれだけでは眞合が悪いのであります。時に、「我」は捨てなくてはならないものであることを、教えてもらひわないと困るのであります。いつも、強し我が弱し我を押されつかる構図であつては、「和」は生まれません。

日本を意味する「大和」「和様」の「和」には、仏教の「諸法無我」の教え、太子の「以和為貴」の精神が込められてはゐるに違ひありません。次は、第十条の全文です。

人はみな心があり、心はそれを執着がある。ある人が是認すれば自分は否認する、自分が是認すれば他人が否認する。自分は聖人ではないし、他人は聖者ではない。ともに(欠点の多い)凡夫にすぎない。善惡の理由は誰がよく定めることが必要。お互いに賢く愚かであることは、金屬製の輪の端が無くよくなるものである。だから他人が圓るといつてもかえつて自分の過ちを憲れなさい。自分ひとり余傳してらると思つても、衆議に従つて回調して行いなさい。

つまり、「相共に圓滿なる」と書かれた端なものが「」といふのは、欠点だらけの不完全な存在、凡夫であるといつ意識を持つことだが肝要なのであります。

# 縁起

えんぎ

〔ハヤシル〕、食事のカーペス行為を指す「ハヤシル」なつてはるが、本來は仏に供せねばならぬ供物をするのことをじつた。つまりは、花を採つて供へたり、水をくんで供えたりといふ「縁仕」あやしむだつたのである。

それがかりに縁じて、食事の中語、あるいは世中語をかる人を縁仕い語によつてなつたのだが、現代では仏に対するよつた心のこもつたサービスが期待されない「ハヤシル」ではない。ひとつも、給仕せねるものだが。

〔ハサウエ〕 漢字は「盥湯」。一般には仏前に供する水、あるいはそれを入れる容器を指すが、実は「Jの語」

現代でせわつて御近に用ひられていこう。

たゞハサウエタルトハサウエ、アクリ

ファイルター、アクリアーヴム(水族館)、アクリオース(水瓶座)……。

つまりせ、アクリ aqua が頭につく英語せ、おぐい水に関する語じゅうじじつてこ。Jの英語のア

クアガ、闘伽と一緒になのである。

梵語ではアルギヤ、あるいはア

ルガ。「功德水」と訳せれどこの

が、要するに仏前に供する水の

と。Jのアルギヤ、アルカは、西から移動してもアーフィア人が用いていたJのアルギヤ語アクリに基づいた

ところの説もある。つまりは、Jの語、地球を一周してしまつたところ

うわけだ。

日本は田舎でせ、船底にたまねり水をあかしむらじるのめおどり、あ

かせ世界共通の水を指す「ハヤシル」

理解して間違にな。

〔ハヌカのJハヌカ〕叶わかな事典

ハヌカのJハヌカは、地図全体を眺める

ハヌカ Google Earth がバージョン

ハヌカのJハヌカは、地図全体、一部建造物も立体表示されねむるに

なり、感動ものであつま。

## ▼Google Earth



寒中、当方の庭にバシタがじつはつけかづくまつてしまつた。俳句の季題に「凍蝶」がありますので、不思議ではないのかも。

## ▼バシタ

◆存らえよ声かけ放つ  
凍蝶蠍　沐魚